

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por libranza.
Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripción:

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Crisis comercial de California.

Los periódicos de San Francisco se ocupan de la angustiosa situación en que se encuentran los mercados de la California, esa región americana que de pocos años á esta parte tantos materiales ha suministrado á la prensa de todos los países, ora por el fabuloso raudal de oro con que amagaba inundar el mundo todo, ora por las sangrientas escenas de que era teatro, ora por el furor con que allí acudían con la pretensión de enriquecerse hombres de distintas procedencias, sin mas medios de hacer fortuna que sus manos, su atrevimiento y sus pasiones.

No pocas veces se conmovían los mercados europeos, al simple anuncio de grandes hallazgos de oro, y el precio de este metal bajaba, y la plata se escondía, y hasta se llegaba á temer que sufriese el comercio serias perturbaciones en el caso de una abundancia repentina de la mas preciosa de las materias metálicas y monetarias. Gobiernos ha habido que desmonetizando el oro han decretado que solo se permitiera la circulación de la plata como moneda, y graves y contradictorias han sido las controversias que sobre esta cuestión han mediado entre los economistas.

Todo ello ha sido debido primero á la California, despues á la Australia. Pero á pesar de tanto oro producido, se ha visto en la práctica que no podia esto ejercer una influencia hasta tal punto perniciosa sobre la circulación monetaria, que justificase los temores al principio concebidos. Se ha visto ir descendiendo el precio del oro, pero lenta y gradualmente,

sin sacudidas bruscas, y en unos límites tan reducidos, que apenas debían considerarse como perceptibles para cada una de las evoluciones sucesivas de una circulación activa y sostenida.

Si algunos temores pudieran quedar aun, lo que pasa este año en California debe contribuir mucho á desvanecerlos. Por considerable que sea la existencia del oro en los placeres de aquellas comarcas, su extracción está sometida á ciertas condiciones que nos ponen al abrigo de la tan temida irrupción del metal precioso en masas muy crecidas. No es dado al hombre hallar sino escepcionalmente las riquezas ya formadas. Es menester que sea productor, que trabaje y que rocíe con su sudor aquello que ha de ser útil á la sociedad. Los que abandonando sus hogares y sus familias acudían á aquel nuevo Eldorado creyendo que no era necesario mas que bajarse para recoger del suelo el codiciado metal, bien pronto hallaron por premio de sus afanes mil desengaños, y á veces las persecuciones y aun la muerte, despues de ver que para cubrir sus necesidades diarias no bastaba con frecuencia la recolección de cada día, á causa del precio exorbitante que tomaron todos los artículos de primera necesidad.

Para emprender con fruto la explotación de aquellas minas, era necesario el capital, como acontece para la formación de casi todos los productos que el hombre entrega al comercio. Sin su concurso los hombres que allí acudían, solo iban á ser jornaleros asalariados por los mas poderosos buscadores.

También era preciso contar con la

ayuda de la naturaleza, y esta no ha querido ser este año propicia á los explotadores. Han faltado las aguas y la explotación no ha podido efectuarse; una de las cosas mas baratas y abundantes de la naturaleza ha impedido por su escasez que se obtuviese una de las mas preciosas. No siendo posible la loción de las tierras, el oro no ha salido á luz; los depósitos de este metal han ido bajando insensiblemente; los lingotes se han encarecido; su ley se ha rebajado; el interés en los descuentos ha subido; los empréstitos se han hecho necesarios, porque ha habido que satisfacer vencimientos sin haber realizado existencias.

El movimiento se ha paralizado de pronto; el crédito se mantiene á fuerza de sacrificios; las mercaderías que arriban no tienen salida, y los débitos se solventan con dificultad.

Esta crisis californiana es, por fortuna, puramente local. No puede extenderse á gran distancia y su influjo en el comercio universal no puede ser mas que somero y circunscrito á algunos puntos aislados. Por otra parte es una crisis momentánea, de remedio conocido y previsto, puesto que solo depende su existencia de una causa natural, fuera de la voluntad y del alcance de los hombres, y debe desaparecer tan pronto como sobrevengan las primeras aguas. Entonces la producción recobrará su curso y los males producidos quedarán en lo posible compensados.

Si de esta crisis hemos hablado; si hemos dado á conocer su existencia, no ha sido por alarmar, sino todo lo contrario, con objeto de tranquilizar á los que ven al oro amenazado de una depreciación súbita. Hemos que-

rido hacer ver que todo en el mundo está sujeto á condiciones que con frecuencia, y salvos algunos casos excepcionales, moderan la producción, manteniéndola en límites que el hombre, á pesar de todos sus esfuerzos, no puede siempre traspasar. Aun cuando existiesen grandes masas de oro en las entrañas de la tierra, sería menester tiempo y brazos para extraerlo; la producción de la plata también crecería por otro lado, y aun cuando la proporción de ambos metales llegase á perder su equilibrio actual, nunca sucedería esto sino una graduación insensible que modificando los valores paulatinamente, repartiría entre los poseedores sucesivos de los productos así en su precio alterados, la diferencia del valor, en porciones pequeñísimas, como ha sucedido con casi todas las cosas que sirven al hombre de alguna utilidad. (*Tutelar*)

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

— De la *Gaceta Militar*:

Se ha hecho un descubrimiento importante relativo á las heridas del proyectil de metal.

El Doctor Anselmier acaba de comunicar á la Academia de Medicina de París, un procedimiento tan sencillo como ingenioso para buscar en las heridas, ó en su inmediación, los proyectiles de hierro, de bronce ó de acero. Sabidas son las dificultades que encuentra algunas veces el Cirujano para asegurarse del sitio que ocupan dichos proyectiles cuando han penetrado profundamente; y solo despues de numerosos reconocimientos y de incisiones exploradoras, puede llegar á encontrarlos; pues tan caprichosa es la marcha de los cuerpos irregulares en medio de los órganos de resistencia y de formas tan diferentes.

Este medio consiste en tomar por guía la atracción que aquellos cuerpos ejercen sobre la aguja imantada, aunque esté á una gran distancia; al efecto se cuelga en un punto fijo una aguja imantada de 15 á 20 centímetros, de un hilo largo sin torcer; así que se queda inmóvil hasta aproximarse con precaución á uno de sus polos la parte en donde se supone que se encuentra el proyectil, para adquirir por la desviación y atracción hacia

el punto que él ocupa la certeza de su presencia.

El Doctor Anselmier cita muchas cosas, en los que esta indicación ha dado los mas felices resultados; este procedimiento, pues, no puede menos de interesar á los facultativos, y especialmente á los Cirujanos militares.

— De *La Correspondencia de España*:

— Escriben de Valencia: extraordinaria es la actividad que se nota en la construcción de las obras del canal de navegación de la Albufera. En la desembocadura del río Turia inmediato á la estación del Grao, se está montando una nueva draga y colocando la maquinaria á un vapor remolcador. en el mismo punto se está colocando el pilotage para la construcción de una puerta de esclusa que servirá de entrada á la estación del Grao. Los puentes móviles inmediatos á Pinedo, se están trasformando en fijos del sistema Town. Se construyen además otros tres puentes que serán en breve concluidos. En el trozo que media del puente del Lazareto á Pinedo, se encuentran tres dragas de vapor que funcionan día y noche profundizando el cauce en línea de 40 metros diariamente. También se encuentran varias brigadas de operarios y caballerías, trasportando las tierras y arenas que resultan del drago, de modo que si en este estado continúan los trabajos, probablemente antes de finalizar el otoño, quedarán terminadas varias de las obras indispensables para la navegación, gracias al incesante celo é inteligencia de su director Sr. Sociat, quien tanto interés ha demostrado en una obra que tantos beneficios ha de producir al estenso y fértil país que atraviesa.

— En el caso de marchar á Africa el presidente del Consejo, indica un periódico, que se encargará el general Mac-krohon del ministerio de la Guerra, y el Sr. Calderon Collantes, ministro de Estado, de la presidencia,

— Las noticias de Shangay, del 1.º del corriente, no pueden ser mas fatales. De resultas de haberse sublevado, á bordo de un buque francés 130 chinos que iban contratados para la Habana, la población china se ha amotinado instigada por los mandarines. Ha habido algunas des-

gracias, han sido muertos cuatro europeos y gravemente herido el inspector de la aduana inglesa. Los buques de guerra se han encontrado delante de la población europea y se ha formado una milicia para defender los establecimientos; todo el mundo está armado, y dergraciado del europeo que sale solo por la calle. Por consiguiente, la cuestión china se encuentra en peor estado que nunca para Inglaterra y Francia.

— Ayer salió de Cadiz, con destino á Londres, el vapor *Amazon*, conduciendo cuatro mil frascos de azogue.

— El importe de la deuda flotante de 1.º de octubre del corriente año, ascendió á 573.719,899 reales 97 céntimos.

— Anúnciase que el ferro-carril del Grao de Valencia á Almansa, quedará abierto á la circulación pública el 19 del mes próximo, días de su magestad la Reina.

— Los presupuestos de obligaciones generales y el de Estado, están ya aprobados por la comisión.

— Cálculase, dice un periódico de Santander, que el valor aproximado de las principales producciones de los Estados-Unidos, ascenderá en el año actual á pesos fuertes 1,609.500,000.

— Ha llegado á Madrid, según *La Iberia*, el traje que vestía el jefe marroquí que fué muerto en uno de los encuentros por los cazadores, y que envía el señor duque de Gor á su señora madre. En el mismo cajon vienen diversas armas cogidas á los africanos.

— Aprobado por el gobierno el expediente instruido por el ayuntamiento de Alicante, para mejorar las condiciones del viaje de aguas potables de la Casa Blanca; la mejora se realizará dentro de un breve término, abriéndose al efecto un empréstito reintegrable de 600,000 rs.

— La elección de lord mayor de la Cité de Londres se verificó el 29 de setiembre en Guildhall. El Candidato favorecido es Mr. Carte, respetable y rico ciudadano que va á reinar durante un año, de una manera absoluta en aquel emporio del comercio del mundo.

— Ha sido aprobado el reglamento para la formación del parque sanitario.

—Un gran incendio ha devorado en Halifax. (América) las calles de Holbis, de Granville y de Barrington. Evalúase en un millon de dollars, ó sean cinco millones de francos, las pérdidas ocasionadas por este siniestro.

—Se ha dispuesto de real orden, que continúe admitiéndose el alistamiento para el ejército de Ultramar, de los milicianos provinciales que lo soliciten. Por las anteriores noticias, *J. Hospitaler.*

MAHON.

En la noche del miércoles la charanga de Cazadores de Figueras obsequió con una serenata al Exmo. señor General Gobernador: galante y respetuosa despedida á la autoridad superior militar de un batallon que en el tiempo de su permanencia en esta ciudad ha adquirido el general aprecio.

A las cinco de la tarde del día de ayer se hallaba embarcado á bordo del vapor *Patino* como uno de los cuerpos destinados á la division expedicionaria de Africa.

Este vapor se lleva los cajones de galleta que habia en el repuesto de la fortaleza de Isabel II.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Hilarion abad. Santa Ursula y sus once mil compañeras, infamemente degolladas por el furor de una pasion brutal de los bárbaros, volaron á unirse con su divino esposo en 385, llevando en sus manos la duplicada palma del martirio y de la virginidad.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen, en la iglesia S. Francisco.

Santo de mañana.

San María Salomé viada y santa Córdula vírgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 16 m. y se pone á las 5 h. y 15 m.

La luna sale á las 1 y 11 m. de la M. y se pone á la 2 y 38 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 20 de octubre de 1859.

En todo el dia de mañana se trasladará al Cuartel de la Esplanada de esta Ciudad, el 2.º Batallon del Regimiento Infantería de Burgos haciéndose entrega la Plaza en el dia siguiente del que actualmente ocupa en Villa Carlos el espresado Batallon.

El Señor Sargento Mayor de la Plaza acordará con el Sr. Coronel del Regimiento, la hora en que podrá verificarse la entrega, y dará el oportuno aviso al Sr. Comandante de Ingenieros, para que asista á

ella el oficial á quien corresponda, con arreglo á ordenanza.—El General Gobernador—*Basso's.*

Servicio para el 21.

Gefe de dia: D. Francisco Mulero y Navarro, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De la Habana en 40 dias corbeta esp. Tres hermanos de 429 t., cap. D. Vicente Pujol, con 47 trip., 3 pas., azúcar y otros efectos para Alicante.— En cuarentena.

Buques despachados.

Para Palma vapor de guerra esp. Patiño de la fuerza de 460 caballos comandante el teniente de navio D. Demetrio de Castro Montenegro, con 65 plazas, 2 cañones y el batallon cazadores de Figueras n.º 8.

Para Barcelona polacra esp. Linda de 159 t., cap. D. Rafael Carbonell, con 12 trip. y azúcar.

Para Valencia balandra esp. Virgen del Carmen de 19 t., cap. D. Francisco Femenias, con 5 trip. y lastre.

bres por amigos; y todo lo creia bajo los colores mas alagueños. Indicándole un adorno compuesto de piel de búfalo que habia en una silla, le dijo:

—Ahí teneis lo que hacia ánimo de ponerme para traje de boda, por parecerme lo menos asustadizo de todo mi uniforme militar: casi somos de la misma estatura; con que, hacedme el gusto de aceptarle.

—Me vendria como un guante, exclamó Dalgetty, pero no puedo consentir que os priveis por mí de ese traje, aunque no sé si seria mas conforme al uso militar el que os casárais vestido de vuestras armas. Me acuerdo de haber asistido en otro tiempo al casamiento del príncipe Leon de Wittlerbach con la mas jóven de las hijas de Jorge Federico de Sajonia, matrimonio que se celebró bajo los auspicios del valiente Gustavo-Adolfo, el leon del Norte; y el Príncipe la condujo al altar armado de piés á cabeza.

Sonrióse el jóven Conde de esta comparacion, que venia tan al caso, y le dijo que él tambien queria hacer otro tanto; lo que desvaneció los escrúpulos del Mayor, quien tomando el vestido indicado se lo fué á poner en vez del suyo. Púsose entonces lord Menteith la coraza, cubierta en parte con una capa de terciopelo, y por otra con una banda de seda azul que llevaba conforme á la moda del tiempo y á su clase. Todo estaba ya dispuesto, y se habia convenido en que segun el estilo del pais no se volverian á ver los dos futuros esposos hasta el altar. Ya habia dado la hora señalada de la ceremonia, é ido lord Menteith á una sala vecina á la capilla, á donde Montrose, que habia tenido á bien hacer por su parte las veces de padre, debia ir á buscarle para ir con él á la presencia del ministro. Pero habiendo ocurrido

pueda echar en rostro un exceso de presuncion por haber esperado que se pediria mi parecer. Deseo toda clase de felicidades á mi pariente Menteith; nadie se las desea mas puras y completas que yo: pero fuerza es decir que ha llevado mucha prisa en esta ocasion. No hay nadie que no sepa la inclinacion que tiene Allan á Anita; y yo no sé porque se ha dado de mano á los derechos superiores que tiene á su cariño y á su agradecimiento, sin haber antes al menos ventilado este punto.

Viendo Montrose á donde se encaminaban todas sus razones, suplicó á Mac-Aulay que le oyese, y le encargó que examinase por sí mismo si era verosímil que sir Duncan concediese su hija única á Allan, quien no obstante las excelentes prendas que nadie podia negarle, tenia algunos ratos de frenesí que quitaban á cualquiera la voluntad de llegarse á él.

—Milord, dijo Mac Aulay, mi hermano es lo que Dios nos hizo á todos, es decir, un conjunto de buenas y malas cualidades; pero es el hombre mas valiente y mas intrépido de todo vuestro ejército, y mereceria que V. E., que es su pariente, que esa jóven que tanto tiene que agradecerle á él y á su familia, tuviesen alguna mayor consideracion á su felicidad.

Hizo Montrose todos los esfuerzos posibles, pero en vano, para que considerare el asunto bajo otro punto de vista. Augur era de aquellos á quienes no es dable convencer cuando han dado cabida á alguna preocupacion. Levantó entonces Montrose un poco mas el tono, y le maudó que se guardase de abrigar en su pecho sentimientos que pudiesen perjudicar al servicio de S. M.

Anuncióle que deseaba ante todo que no se le separase á Allan la mision de que estaba encargado: mision,

LOTERIA NACIONAL MODERNA,

Administración principal de Menorca.

HOY á las doce del día se cerrará el despacho de billetes para el Sorteo que se ha de celebrar el día de mañana, cuyo prospecto es como sigue.

Constará de 55,000 billetes al precio de 420 rs., distribuyéndose 457,500 pesos en 4300 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1.	36.000
1.	10.000
15.	15.000
17.	8.500
18.	7.200
28.	5.600
100.	8.000
1120.	67.200
1300	157.500

Los Billetes están divididos en Décimos, que se espenden á 42 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 21 de octubre de 1859. — Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

El señor Mallorquin que vendia géneros extranjeros en la casa núm.º 31 de la calle de Adnover se ha

trasladado á la plaza de la Constitución núm.º 14, frente la casa de Dineret. Permanecerá unos 15 días.

Hay cuellos bordados, pañuelos, cortinas, muselinas, puntillas y encajes de varias clases, mangas tambien bordadas para señoras, gorras, y otros muchos géneros lisos y bordados á mano. Todo á precio cómodo.

La Señora Anunciata de Nottoli participa á sus muchos favorecedores que no ha trasladado su habitación á la calle Nueva, y que permanece en la de Adnover n.º 29 piso primero donde continúa sus trabajos de sombreros, gorritos, manteletas y otras prendas de última moda y del mejor gusto.

Se venderá en pública subasta una casa sita en esta ciudad calle de los Negros n.º 19 propia de Francisco Orfila y Pons, sus hermanos y de Miguel Orfila y Goñalons su sobrino. Las condiciones obran en el despacho del Notario público D. Nicolás Orfila, donde se hallan de manifiesto con los documentos de propiedad.

Atun (Sorra) de superior calidad á 10 rs. vn. 6 cuartos la carnicera se vende en la calle Portal de mar n.º 12, en casa del hijo de la Sra. Angela Catalana.

Igualmente se vende Atun (Tañina) á 14 cuartos la tercia.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa n.º 3 de la calle de la Paz.

Informarán en la cuesta de D. ya n.º 1.

Tambien lo está, amueblada con todo lo necesario, la casa n.º 5 de la calle de Gracia.

Informarán en la misma.

NODRIZA.

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en casa los padres de la misma.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

dijo, no menos honrosa para él mismo que para la causa Real, y de la que esperaba que su hermano no le distrajera entreteniéndole en objetos que nada tenían que ver con ella, y que podían además dar pábulo al odio y la discordia.

Augur respondió con algun enfado que él no era ni chismoso, ni tea de discordia; que además su hermano sabia tan bien como otro cualquiera de qué manera habia de pagar los agravios. — En cuanto al modo como pueda Allan saber lo que pasa, es comun opinion que tiene medios extraordinarios para ser informado de cuanto le importa, y no me causaria admiracion verle llegar aquí antes de lo que se cree.

Todo lo que Montrose pudo recabar de Augur, quien aunque de índole blanda en otra cualquier circunstancia, se hacia intratable cuando creia ofendidos su orgullo, su interés ó sus preocupaciones, fué la promesa de no mezclarse por ningun estilo en este negocio. Y así quedaron las cosas por entonces.

Era de esperar que sir Dugald Dalgetty se hallase dispuesto á asistir la celebracion del matrimonio. Montrose creyó deber convidarle á ella, en atencion á que no ignoraba ninguna de las circunstancias que habian preparado este enlace: pero con grande admiracion suya vió que sir Dalgetty vacilaba, se miraba los codos de su colete, y las rodillas de sus calzones, y que respondió con aire de repugnancia y embarazo que aceptaria la invitacion si, despues de haber hablado con su noble amigo, no habia ninguna cosa que se lo estorbase. No creyó Montrose deber manifestarle ni sorpresa, ni disgusto, y le dejó libre de hacer lo que gustase.

Luego que Montrose se hubo retirado fué el Mayor á

buscar á lord Menteith, á quien halló ocupado en escoger, entre el corto número de vestidos que tenia en el campamento, el mas decente para esta solemne ceremonia. Dióle con gravedad la enhorabuena, deseándole felicidades y añadiendo que sentia muchísimo no poder ser testigo.

—¿Y qué motivo teneis que os lo impida? le preguntó el Conde. ¿No os ha convidado Montrose?

—Si, Milord, respondió Dalgetty; pero para hablaros francamente debo deciros que mi presencia no honraria tan augusta ceremonia. No tengo otro vestido que este, la badana de mis calzones está tan gastada por la rodilla, que estoy temblando á cada instante de verla hecha pedazos; y la rotura que hay entre los dos codos de mi colete seria quizás de mal agüero para los novios. Y si os he de decir la verdad, vos teneis un poco de culpa, por haberme recordado algo tarde que podría encontrar en los despojos de los enemigos algunas ropas que me sentarian bien. Cuando me lo dijisteis, vuestros desesperados montañeses habian arrebatado todo el botin; y hubiera sido mas fácil arrancar una muela á un perro hambriento que sacarles á ellos el mejor hilo. La única respuesta que me dieron fué desenroscar los sables y puñales, murmurando entre dientes y no sé qué en su gerigonza que solo para el diablo es inteligible. Hablando de buena fé, Milord, creo que son mejores que los paganos, y me ha escandalizado el modo con que mi antiguo amigo Ranald ha tenido bien hacer su retirada hace dos días.

Ya se habrá podido notar mas de una vez que lord Menteith no hacia mucho caso del Mayor; pero en esta situación en que se encontraba, tenia á todos los hon